

Zeitschrift: Geomatik Schweiz : Geoinformation und Landmanagement =
Géomatique Suisse : géoinformation et gestion du territoire =
Geomatica Svizzera : geoinformazione e gestione del territorio

Herausgeber: geosuisse : Schweizerischer Verband für Geomatik und
Landmanagement

Band: 107 (2009)

Heft: 3

Artikel: Allées et paysages d'allées en Suisse : vers une renaissance?

Autor: Petitat, Nicolas

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-236593>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allées et paysages d'allées en Suisse: vers une renaissance?

Les allées d'arbres sont un élément très particulier de notre paysage cultivé. Elles accompagnent les routes et chemins en leur donnant une troisième dimension et marquent le paysage par leur hauteur et leur tracé souvent linéaire. Véritable «architecture vivante», elles constituent un patrimoine non seulement historique, mais aussi culturel et esthétique, et leurs formes et fonctions sont l'expression de particularités régionales.

Die Baumalleen sind ein sehr besonderes Merkmal unserer Kulturlandschaft. Indem sie Strassen und Wege säumen, geben sie ihnen eine dritte Dimension und prägen die Landschaft durch ihre Höhe und ihren oft geradlinigen Verlauf. Als echte «lebende Architektur» haben sie nicht nur eine historische sondern auch eine kulturelle und ästhetische Bedeutung und ihre Formen und Funktionen sind der Ausdruck regionaler Besonderheiten.

I viali alberati sono un elemento caratteristico del nostro paesaggio coltivato. I viali accompagnano le strade e i sentieri, dando vita a una terza dimensione e contrassegnando il paesaggio, con la loro altezza e il loro tracciato spesso lineare. I viali alberati simboleggiano una vera e propria «architettura vivente», costituiscano un patrimonio, non solamente storico, ma anche culturale ed estetico, con una forma e funzione che sono espressione delle specificità regionali.

N. Petitat

C'est ainsi par exemple que dans le Val-de-Ruz des rangées de poiriers ont été plantées à la fin du XIX^e siècle sous l'impulsion du Conseiller d'Etat neuchâtelois Charles-Alfred Petitpierre-Steiger, afin de produire du cidre. Dans son «Etude sur les

moyens à employer pour procurer à la classe ouvrière une boisson saine, abondante et bon marché», il soutenait en effet la thèse selon laquelle la plantation systématique d'arbres fruitiers et le cidre qui serait produit à partir de leurs fruits permettrait de réduire la consommation d'alcool fort dans la région. Comme ces allées dans le canton de Neuchâtel, les al-

lées coupe-vent dans la vallée saint-galloise du Rhin ou les allées de peupliers «napoléoniennes» de la vallée du Rhône racontent leur propre histoire. Il faut veiller à traiter de façon adéquate et soigneuse ces témoins vivants du passé. En effet, plantées bien souvent au XIX^e ou même au XVIII^e siècles, nombre d'allées ont d'ores et déjà disparu et celles qui subsistent sont fréquemment lacunaires, soit sacrifiées à la rationalisation de l'agriculture (améliorations foncières) ou à l'élargissement des routes dès les années 1950, soit parce que les arbres morts (de vieillesse, de maladies ou des dégâts dus au trafic) n'ont simplement pas été remplacés. Lors de la seconde moitié du XX^e siècle, ce sont ainsi plus de la moitié des allées qui ont disparu en Suisse comme en France ou en Allemagne. Les arbres restants sont souvent en mauvais état, l'effectif est largement vieillissant, les arbres souvent endommagés par des collisions et affaiblis par les gaz d'échappement et le salage hivernal des routes.

Consciente du danger qui menace ce patrimoine paysager et historique, la Fondation suisse pour la protection et l'aménagement du paysage (FP) a réalisé et publié en 2008 une étude intitulée «Etat des lieux et importance des allées et paysages d'allées en Suisse». Celle-ci résume l'histoire des allées en Europe et en Suisse, décrit leurs différentes fonctions et en propose une typologie, introduit le concept



Fig. 1: Les allées sont un but de promenade prisé (Engenallee, Berne).



Fig. 2: Allée dans le vallon de St-Imier (BE).



Fig. 3: Allée à La Monse (FR).



Fig. 4: Allée de peupliers à Avusy (GE).



Fig. 5: Paysage avec allée (Jussy GE).



Fig. 6: Les Franches-Montagnes (JU) présentent une certaine densité d'allées.

de «paysage d'allées» et présente un certain nombre de mesures qui permettraient de stopper le déclin progressif des allées. Ces mesures couvrent un large spectre, allant d'une meilleure connaissance de l'histoire et de l'état actuel des allées (par exemple grâce à la constitution d'inventaires cantonaux), à la mise sous protection légale des allées et à l'introduction de mesures incitatives pour leur conservation et leur entretien, en passant par la sensibilisation du public et les co-opérations possibles à mettre en place autour de ce thème entre les acteurs de la protection du patrimoine et du paysage, du tourisme «doux», de la circulation routière, de l'agriculture ou de la conservation des variétés anciennes d'arbres fruitiers par exemple. Ceci afin de donner à nouveau davantage de place dans l'espace routier à ces éléments paysagers historiques.

En Suisse, le Fonds suisse pour le paysage (FSP) apporte une importante contribution à la promotion des allées. Grâce à sa campagne pour les allées lancée début 2006, des aides financières à hauteur de 3,5 millions de francs ont pu être allouées jusqu'ici à 89 projets dans 16 cantons, permettant la plantation d'environ 12 500 arbres. L'impact de cette initiative pour le «paysage d'allées» suisse est sensible. Le succès impressionnant de la campagne du FSP, ainsi que l'intérêt suscité par le colloque organisé sur le thème des paysages d'allées en octobre 2008 par la FP et le

FSP, sont une indication de la valeur paysagère des allées et de l'attrait qu'elles exercent, et permettent d'espérer une prise de conscience et un effort accru pour la conservation et l'entretien de celles qui subsistent encore, voire une véritable renaissance des anciens paysages d'allées. La FP poursuit son travail dans ce sens au travers de son action «Paysages d'allées».

Nicolas Petitat
Responsable de projets
Fondation suisse pour la protection et
l'aménagement du paysage (FP)
Schwarzenburgstrasse 11
CH-3007 Berne
n.petitat@sl-fp.ch